

■ Accessibilité des ressources et circulation de l'information dans la pêche artisanale sénégalaise

Emmanuel Charles-Dominique

Le succès d'une opération de pêche dépend de la connaissance des conditions de ressource et de marché, et de leur synchronisation. L'information joue un rôle capital quand elle facilite cette synchronisation. Un cas est présenté, dans lequel deux unités de pêche artisanale basées dans des localités éloignées (Soubédioune et Guet-Ndar, 200 km), pêchent sur la même zone (Mauritanie, proche de Guet Ndar) et débarquent au même endroit (Hann, proche de Soubédioune), parcourant la même boucle à chaque sortie. Ces deux unités, qui appartiennent à une même famille, s'informent mutuellement par téléphone et synchronisent leurs sorties. Dans ces conditions très particulières (long rayon d'action, coopération, télécommunication, position relative des bases à terre), les deux unités séparées de 200 km peuvent fonctionner dans des conditions de ressources et de marché quasi – identiques.

Il en résulte que « l'accès à la ressource », relatif à une technique, (i) doit être défini en intégrant toute la sortie de pêche (et les bases à terre intermédiaires); (ii) dépend fortement de la circulation de l'information (des innovations dans ce domaine pouvant avoir des effets importants sur l'organisation de la pêche).